
CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIAGO 
 

Sesión Nº 2 de Directorio, con carácter de ordinaria 
celebrada el 15 de febrero de 2012. 

 

 

 Se abrió la Sesión a las 19:00 hrs., en el Cuartel General, presidida 
por el Vicesuperintendente en calidad de Superintendente (S), don Erick 
Folch Garbarini, y contó con la siguiente asistencia: 
 
  Comandante (S)                              don Gabriel Huerta T., 
  Cuarto Comandante     “    Diego Velásquez M., 
           Tesorero General     “    Pablo Cortés de S., 
   Intendente General     “    Luis A. Ovalle del P., 
           Director Honorario             “    Fernando Cuevas B., 
               “  “      “    Próspero Bisquertt Z., 
               “  “      “    Enrique Matta R., 
       “            “      “    Luis Claviere C., 
  Director de  la    2ª. Cía.    “    Roberto Sánchez R., 
       “        “   “     3ª.   “     “    Carlos Ayub A., 

      “         “   “     6ª.   “     “    Luis Galleguillos M., 
               “         “   “     8ª.   “     “    Emilio Villar R., 
               “         “   “    11ª.  “                       “   Leopoldo Ratto F., 
               “         “   “    12ª.  “     “    Manuel Carvajal T., 
               “         “   “    15ª.  “                       “   José Bertea C., 
               “         “   “    16ª.  “     “    Alejandro Aedo C., 
               “         “   “    17ª.  “     “    Renato Bueno B., 
               “         “   “    18ª.  “     “    Rodrigo Ready S., 
               “         “   “    19ª.  “     “    Marcelo Hernández V., 
               “         “   “    21ª.  “                       “   Ovidio Jiménez G., 
               “         “   “    22ª.  “      “    Patricio Contreras L. 
 Capitán    “   “    5ª.  “     “    Mauricio Bernabó C., 
               “         “   “    7ª.  “     “    Santiago Carrasco V., 
               “         “   “    9ª.  “     “    Camilo Torres V., 
               “         “   “    10ª.  “     “    Mauricio Araya I., 
               “         “   “    13ª.  “     “    Juan C. Zemelman H.,  
               “         “   “    14ª.  “     “    Sebastián Mocarquer G., 
               “         “   “    20ª.  “     “    Ivo Zuvic G., 
y el Secretario General infrascrito, Felix V. Sarno M. 
 
 El Secretario General, excusó la inasistencia del Superintendente 
titular don Juan Enrique Julio A., por encontrarse de vacaciones, al igual 
que el Comandante don Cristóbal Goñi E. y el Segundo Comandante don 
Mauricio Repetto C. Excusó, además, las inasistencias de los Directores 
Honorarios señores Alejando Artigas ML., Ricardo Thiele C. y Mario 
Banderas C., todos ellos por encontrarse de vacaciones, Ronald Brown L., 
por motivos de salud, y Alfredo Egaña R., por motivos laborales; y la de los 
Directores de la 1ª., 4ª., 5ª., 7ª., 9ª., 10ª., 13ª., 14ª. y 20ª. Compañías 
señores Javier Arteaga v SG., Waldo Oyarzún C., Francisco Mujica O., 
Fernando Torres B., Pablo Núñez S., Freddy Troncoso F., José L. Bordalí 
A., Sergio Rider I. y Guillermo Urzúa P., respectivamente. Los últimos siete 
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Directores excusados fueron reemplazados por sus respectivos Capitanes. 
Por último, se excuso la inasistencia del Capitán de la 4ª. Compañía don 
Enrique Chereau M. 

 
Se dio cuenta y se trató: 
 

1º.- PRONUNCIAMIENTO SOBRE ACTA.- Fue aprobada el Acta de la 
Sesión Ordinaria Nº 1, del 18 de enero ppdo. 
  
2º.- PROPUESTA PARA PREMIOS DE CONSTANCIA.- El Directorio fue 
informado de los nombres que propuso el Consejo de Oficiales Generales, 
para conceder a los Premios de Constancia que se indican: 
 
5 años   
Voluntarios (as) Compañía Sobrantes 

Sr. Rodrigo Alejandro Jara García 2ª 613 
 Carlos Echeverría Lavín 5ª 109 
 Rodrigo Enrique Tudela Bustamante 6ª 1.281 
 David Salomón Alvo Cossoro 7ª 1.010 
 David Alejandro Opazo Meneses 10ª 281 
 Paulo César Valdés Toro 12ª 187 
 Nicanor Ignacio Fernández Meléndez 15ª 450 
 Juan Carlos Jamett Gallardo 15ª 1.171 
 Nicolás Ignacio Justiniano Jaque 15ª 371 

Srta. Ingebor Esser Toledo 20ª 623 
Sr. Diego Arturo Lyon Silva 20ª 1.210 
    

10 años   
Voluntarios  Compañía Sobrantes 

Sr. Álvaro Toro Núñez 3ª 994 
 Sergio Antonio Poblete González 4ª 464 
 Luis Silva Mujica 5ª 806 

 Claudio Garrido Alda 7ª 1.091 
 Francisco Rojas Oyanedel 7ª 925 
 Nibaldo Alvarado Cornejo 8ª 518 
 Eduardo Antonio Berríos Roa 9ª 653 
 Oscar Ernesto Olivares Navarro 12ª 959 
 Roberto Cumsille Soto 20ª 1.011 
 Oscar Bahamondes Rengifo 22ª 712 
 Nicolás Palma Sagredo 22ª 936 
    

15 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Mauricio Gustavo Torti Besnier 2ª 2.986 
 Sergio Antonio Poblete González 4ª 390 
 Felipe Eduardo Ara Droguett 13ª 1.296 
 Nelson Mauricio Epulef Quiñel 16ª 48 
 Osvaldo Enrique Garay Fernández 20ª 209 
    

20 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Guillermo Arturo Rodríguez Fernández 2ª 154 
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 Carlos Matías Viveros Casanova 13ª 2.017 
 Rodrigo Luis Ulloa González 18ª 3.552 
 Alberto Enrique Garay Hidalgo 20ª 1.751 
 Pedro Antonio Marín Valenzuela 20ª 622 
    

25 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Arturo Gigoux Straub 1ª 233 
 Francisco Patricio Acevedo Becker 14ª 1.661 
 Rodolfo Carlo Benítez Vásquez 17ª 297 
    

30 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 
Sr. Francisco Javier Grez Altamirano 1ª 11 
 Enrique Leonardo Chereau Morales 4ª 3.235 
 Marco Antonio Morales Díaz 6ª 107 
 Héctor Guillermo Toro Romero 16ª 2.237 
 Héctor Antonio Cárdenas Iturriaga 18ª 424 
 Guillermo Urzúa Pérez 20ª 5.082 
 Juan Federico Arellano Cristi 21ª 1.052 
    

35 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Julio Iván González Pasten 2ª 1.624 
 Giusseppe Mario Milich Ríos 7ª 962 
 Enrique Mario Zúñiga Oyarzun 7ª 1.408 
 Jorge Gastón Gómez Mercurino 13ª 1.688 
 José Manuel Bello Meneses 19ª 4.186 

    
40 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Enrique Nielsen Muñoz 7ª 345 
 René Yametti Muñoz 11ª 1.052 
    

45 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Leopoldo Arturo Crespo Aguirre 1ª 958 
 Sergio Sebastiani Pellegrini 11ª 634 
 Cristián Michell Rubio 15ª 5.749 

    
50 años   
Voluntarios Compañía Sobrantes 

Sr. Arnoldo Gambi Escobar 11ª 1.363 
 Washington Fernández Poblete 12ª 2.575 
    

55 años   
Voluntario Compañía Sobrantes 

Sr. Orlando Exequiel Atencio Contreras 21ª 618 
    

70 años   
Voluntario Compañía Sobrantes 

Sr. José Manuel Beytía Barrios 3ª 2.584 
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75 años   
Voluntario Compañía Sobrantes 

Sr. Julio Rubio Gómez 7ª 1.203 

 
El Superintendente (S) ofreció la palabra. 

          Fueron conferidos todos los Premios. 
 

El Superintendente (S) manifestó que, como de costumbre, felicitaba 
a todos los Voluntarios que en esta oportunidad habían calificado Premios 
de Constancia, por lo que solicitaba a los respectivos Directores de las 
Compañías que les transmitieran los saludos del Directorio.  Destacó el 
Premio de Constancia por 75 años de servicios del Miembro Honorario y 
Voluntario Honorario de la 7ª. Compañía don Julio Rubio Gómez, premio 
calificado con 1.203 asistencias sobrantes y le solicitó al Capitán de la 
Séptima Compañía que le hiciera llegar el afectuoso saludo de este 
Directorio. Destacó también el premio por 70 años de servicios del Miembro 
Honorario y Voluntario Honorario de la 3ª. Compañía don José Manuel 
Beytía Barrios y el de 55 años del Miembro Honorario y Voluntario 
Honorario de la 21ª. Compañía don Orlando Atencio Contreras. También 
destacó el premio conferido a los nuevos Miembros Honorarios de la 
Institución al haber cumplido los 50 años de servicios señores Arnoldo 
Gambi Escobar y Washington Fernández Poblete, Voluntarios Honorarios 
de la Undécima y Duodécima Compañías respectivamente, quienes además 
desde hoy se incorporan a la tradicional “Peña de los 50”. Finalmente, el 
Superintendente (S) destacó los premios del Voluntario Honorario de la 15ª. 
Compañía don Cristian Michell Rubio, ex 3er. Comandante de la 
Institución, premio por 45 años, y a los Voluntarios Honorarios señores 
Guillermo Urzúa Pérez, actual Director de la 20ª Compañía y Enrique 
Chereau Morales, actual Capitán de la 4ª. Compañía, por sus premios por 
30 años de servicios.  
 
3º.- PRESENTACIÓN DEL MOVIMIENTO DE FONDOS DEL MES DE 
ENERO PPDO.- El Tesorero General  presentó e informó in extenso las 
cuentas de Entradas y Salidas del Movimiento de Fondos del mes de enero 
ppdo., que ascendieron a $ 349.766.416.- por Ingresos y a                         
$ 262.921.754.- por Egresos, y cuyo detalle se encuentra como anexo a la 
matriz original de la presente Acta y que forma parte integrante de ella. 
También se refirió al saldo de inversiones y deudas con bancos al 31 de 
enero del año en curso. 
  
 El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 
 Como nadie hizo uso de ella, se dio por aprobado el Movimiento de 
Fondos correspondiente al mes de enero ppdo. 
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4º.- INFORME SOBRE EL TRABAJO DE LAS COMISIONES 
PERMANENTES Y ESPECIALES DEL DIRECTORIO, SEGÚN LA 
INFORMACIÓN PROPORCIONADA A LA SECRETARÍA GENERAL, 
DURANTE EL MES DE ENERO DE 2012.- El Superintendente (S)  
señaló que obraba en poder de los Miembros del Directorio el Informe  
sobre el trabajo de las Comisiones Permanentes y Especiales del 
Directorio, según la información proporcionada a la Secretaría General, 
durante el mes de enero del presente año. Agregó que estos meses por 
efecto de las vacaciones  se observa un lento trabajo en las Comisiones, 
destacando sin embargo a la Comisiones de Asuntos Reglamentarios y a la 
Comisión Especial 150 años quienes ya iniciaron sus actividades de 
trabajo en el pasado mes de enero. 
 Se tomó conocimiento. 
  
5º.- CUENTA DEL COMANDANTE (S).- El Comandante (S) se refirió a las 
siguientes materias: 
 
a.- Revista de Cuarteles 2011: Informó que, con ocasión de la próxima 
Revista de Cuarteles que se efectuará en las Compañía, fue enviada una 
Circular de Comandancia en la cual se indicaba la metodología de trabajo 
que se llevará a efecto para dar cumplimiento a ésta. Para ello, indicó 
además, que se efectuará una Junta de Capitanes donde se aclarará 
cualquier aspecto de esta Circular. 
 
b.- Adquisición de Nuevo Material Mayor: Informó que la Comandancia ya 
entregó las bases técnicas al Intendente General para licitar las nuevas 
piezas de Material Mayor que debiera adquirir la Institución, para  
asignarlas a la 1ª., 4ª,. 8ª., 11ª., 19ª., y 22ª. Compañías, adquisiciones que 
oportunamente debieran someterse a la consideración de  este Directorio 
para su aprobación. 
 
c.- Nueva Ambulancia: Señaló que se encontraba avanzado el proceso de 
licitación del nuevo chasis para ser adaptado a una ambulancia de la 
Institución, tema que próximamente debiera ser traído nuevamente a este 
Directorio para su resolución. 
 
d.- Nueva Mecánica: Informó que ya se encontraba terminada la nueva 
Mecánica para ser asignada a la 8ª. Compañía y que por razones 
climáticas no había podido ser embarcada desde Europa. Según la última 
información, era muy posible que pueda arribar a nuestro país a fines del 
mes de marzo. 
 
e.- Nuevo Material Mayor: Informó que respecto a las nuevas piezas de 
Material Mayor que próximamente serán puestas en servicio, como lo son 
la nueva Ambulancia y la nueva Bomba para ser asignada a la 17ª 
Compañía, se encontraban en proceso de liberación de aduana y con un 
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trámite pendiente en la Contraloría para ser liberadas del pago de IVA. En 
cuanto al Carro de Rescate para ser asignado en la 12ª. Compañía, se 
encontraba en proceso de pintura y con los tramites ya terminados, al 
igual que la nueva máquina para la 18ª Compañía, la que estaba en el 
Cuartel de ésta para el proceso de capacitación de sus Conductores y de 
los sistemas de operación propias de la máquina. 
 
f.- Sistema de Despacho: Señaló que ya se encontraba integrado en la 
Central de Alarmas el nuevo sistema de despacho denominado 
“Comander”, que fuera confeccionado por la Universidad de Chile. Agregó, 
que este sistema estaba trabajando en paralelo con las actuales pautas de 
despacho en una especie de “marcha blanca” y que seguramente, el 
Segundo Comandante a cargo del desarrollo de este proyecto, podrá dar 
mayores informaciones en el próximo Directorio. 
 
g- Acreditación Grupos de Rescate Urbano: Finalmente, el Comandante (S) 
informó que, en el mes de marzo próximo, se efectuará una revisión por 
parte de la Academia Nacional de Bomberos de los Grupos de Rescate 
Urbanos con el fin de acceder a un proceso de acreditación internacional. 
Los Cuerpos de Bomberos que serían acreditados son los de Viña del Mar, 
Ñuñoa, Osorno y Santiago. En virtud de aquella auditoría que se llevará a 
efecto a nuestra Fuerza de Tarea, agregó,  que la Comandancia, en virtud 
de las nuevas necesidades, estaba considerando cambiar el nombre de 
“Fuerza de Tarea” a “Grupo USAR”, con el fin de cumplir con los 
requerimientos necesarios. 
 

El Superintendente (S) ofreció la palabra sobre la cuenta del 
Comandante (S). 
 
 El Director de la 18ª. Compañía consultó si la nueva antena 
repetidora instalada en la Torre Titanium, tema que fuera informado por el 
Comandante en un Directorio anterior, se encontraba actualmente 
funcionando. 
 

El Comandante (S) señaló que actualmente la antena repetidora 
estaba en proceso de pruebas, especialmente respecto de la cobertura 
hacia la zona oriente y que esperaba que prontamente se encontrara en 
operación. 

 
6º.- CUENTA DEL SUPERINTENDENTE (S).- El Superintendente (S) 
manifestó que daría a conocer algunos temas que el Superintendente 
Titular solicitó fueran dados a conocer en su cuenta, como lo eran: 
 
a.- Reunión con Alcalde de Providencia: Señaló que, hacía algunos días, el 
Superintendente, el Comandante, el Segundo Comandante y el Director de 
la Undécima Compañía, tuvieron una reunión con el Alcalde de 
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Providencia don Cristián Labbe G., para ver la factibilidad que alguna 
Compañía eventualmente se traslade a ese Comuna, a un sector cercano 
donde anteriormente se encontraba el Cuartel de la Decimocuarta 
Compañía. 
 
b.- Ceremonia en el Cuartel General: informó que, hacía algunas semanas, 
se realizó en el Cuartel General la ceremonia de entrega de los diplomas a 
las instituciones ganadoras de los proyectos de reconstrucción patrimonial 
organizado por el Consejo de la Cultura y las Artes. En la ocasión, agregó, 
se encontraba presente el Ministro de Cultura don Luciano Cruz Coke y la 
Intendenta Metropolitana Sra. Cecilia Pérez. Señaló que fue una lucida 
ceremonia realizada en la Galería de Mártires a la cual fueron invitados los 
miembros de este Directorio. Señaló además, que el Superintendente 
Titular se encuentra muy orgulloso por cuanto en los últimos meses han 
visitado nuestro Cuartel el Presidente de la República, dos Ministros de 
Estado, cinco Diputados y la Intendenta Metropolitana. 
 
c.- Cuerpo de Bomberos de La Dehesa, en formación: Dio cuenta que, hace 
algunos días, la Junta Nacional de Cuerpos de Bomberos de Chile envió la 
respuesta al Ministerio de Justicia sobre su pronunciamiento respecto del 
Cuerpo de Bomberos de La Dehesa, en formación.  
 
d.- Premios Ministerio de Interior y Ministerio de Defensa: Señaló que el 
Superintendente titular sostuvo una conversación con los Ministros de 
Interior y Defensa, con el objeto de consultar si de realizarse la 
Competencia por el Premio J. M. Besoaín durante el presente año, estarían 
dispuestos  a entregar nuevamente un Premio de sus respectivas carteras 
para que sean disputados en aquella Competencia, como lo fue en el 
pasado año, a lo cual se mostraron gratamente complacidos para que ello 
ocurra. 
 
 El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 
 El Director (S) de la 14ª. Compañía consultó si era posible saber 
cuál fue el resultado de la reunión que sostuvo el Superintendente con el 
Alcalde de Providencia o si hubo algunos compromisos adquiridos. 
 

El Superintendente (S) señaló que en aquella oportunidad solo se 
intercambiaron opiniones respecto a esta posibilidad. Señaló, además, que 
el Comandante se encontraba muy preocupado sobre la atención que 
brinda la Institución sobre todo en algunos sectores. Informó, además, que 
según lo comentado por el Superintendente titular, el Alcalde se mostró 
conforme sobre la eventualidad que se pueda instalar otra Compañía de 
Bomberos en su Comuna, pero dejaba en claro que se trataba sólo de 
conversaciones iniciales. 
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El Director (S) de la 9ª. Compañía consultó sobre la reunión que 
habría sostenido el Superintendente con el Embajador de Finlandia, uno 
de los patrocinadores del Cuerpo de Bomberos de la Dehesa, en formación, 
y que oportunamente fuera informado a este Directorio. 

 
El Superintendente (S) indicó que, efectivamente, se sostuvo una 

reunión con el señalado Embajador, a quien se le explico cuales eran los 
alcances de esta situación y aclarando que se trataba de la creación de un 
nuevo Cuerpo de Bomberos para aquel sector y no sólo de una nueva 
Compañía. Ante esto, el Embajador de Finlandia retiró su patrocinio, 
enviando posteriormente una carta señalando su decisión y las razones 
por las cuales retiraba su apoyo a los fundadores de la naciente entidad 
bomberil, carta enviada tanto a la Junta Nacional de Cuerpos de Bomberos 
de Chile, al Ministerio de Justicia para ser anexado a la presentación 
original, como a nuestra Institución. 

 
 El Director (S) de la 13ª. Compañía expresó su preocupación 
respecto a la reunión que se sostuvo con el Alcalde de Providencia, 
independiente de la resolución que se adopte al respecto, ya que suponía 
que la incorporación de una nueva Compañía en la Comuna de 
Providencia debiera ir acompañada de un estudio o conversaciones previas 
y si hubo una conversación con el Alcalde era porque ya estaban 
avanzadas algunas determinaciones al respecto. Finalmente, el Capitán de 
13ª. Compañía, dejó constancia que su Compañía veía con preocupación 
que existiera la posibilidad que se instalara una nueva Compañía cercana, 
sin que hubiera una evaluación hecha en las mismas Compañías  para 
poder hacer una determinación al respecto, independiente de que el 
Comandante tenga la potestad de hacer lo que estime, pero creía que ese 
tipo de acciones   debieran ser apoyadas por las Compañías del sector. 
 

El Superintendente (S) manifestó que el Comandante contaba con 
un acabadísimo estudio al respecto, que fue presentado en este Directorio 
durante el pasado año, el cual trataba, entre otros temas, los tiempos de 
respuestas que tenía la Institución en las Actos del Servicio. El 
Superintendente (S) recordó que este era un tema Institucional y no se 
trataba de una cosa de una u otra Comuna. Agregó, que el Cuerpo tenía 
una serie de situaciones en las zonas periféricas al sector que atendía y 
que necesariamente debe enfrentar durante el presente año. Finalmente, 
reiteró que la reunión que se sostuvo con el Alcalde de Providencia era sólo 
para comenzar a analizar esta posibilidad. 

 
Se incorporó a la Sesión el Director de la 15ª Compañía. 

 
7º.- ACTAS DEL DIRECTORIO 2011.- El Secretario General informó que 
en los respectivos pupitres se encontraba a disposición de los miembros 
del Directorio, en especial de los Directores de Compañías, un CD que 
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contenía la totalidad de la Actas del Directorio del pasado año, como 
también los informes estadísticos mensuales de la Secretaría General del 
año 2011, con la finalidad que sean incorporados al archivo de sus 
Compañías. 
 
 
 
 
 

Se levantó la Sesión a las 19:35 hrs. 
 

 
 
 
 
 
ACTA APROBADA EN SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO 
CELEBRADA EL DÍA  DE             DE 2012. 
 
 
 
 
 
 
 
 
          SECRETARIO GENERAL.             SUPERINTENDENTE. 


